

## NOTA DEL EDITOR

*por* **Patricio Degiorgis**

Esta nueva edición de la Revista Debates Latinoamericano -la trigésimo tercera del año dieciséis- aborda en su totalidad la problemática de la Crisis de Representatividad y el Populismo en América Latina, y está dedicada a la memoria del Dr. Mario Daniel Serrafiero.

En ella, el Dr. Raúl Arlotti, ofrece una visión general sobre la primera sistematización que se realiza en la Región sobre el concepto de populismo hacia finales de la década del '40 desde el IBESP-Instituto Brasileiro de Economía, Sociología e Política. La Dra. Sandra Bustamante, luego de una profunda conceptualización del populismo en clave histórica y teórica, analiza al actual gobierno boliviano del Presidente Evo Morales. La Dra. María Laura Eberhardt, aborda la crisis de la democracia liberal-republicana en Nicaragua, dándole una importante base teórica a dicho estudio empírico, y utilizando intencionalmente como única base bibliográfica, la amplia producción que sobre el tema dejó el Dr. Serrafiero. Por su parte, el Dr. Santiago Leiras, presenta el caso de Fernando Collor de Mello en el Brasil, como la expresión quizás más contrastante de las características propias del neopopulismo en la Región durante la década del '90. Luego, el Dr. Carlos Piedra Buena, ahonda tanto en el concepto como en el fenómeno del populismo, mas sin vincularlo ni establecer relaciones entre el mismo y la problemática de la crisis de representatividad, sino tomándolo como una amenaza general al concepto de libertad que ha caracterizado a Occidente desde la Grecia clásica. El Dr. Sebastián Sancari, toma como marco referencial para abordar este fenómeno, la posibilidad o no de acceso a la información pública en el sistema político argentino contemporáneo. El Dr. Horacio Sánchez de Loria ahonda en el populismo que azota hoy a Venezuela, haciendo un pormenorizado análisis sobre su actualmente vigente Constitución Bolivariana; y la Dra. Silvia Toscano centra su trabajo en el caso mexicano, estudiando la evolución de su sistema político y las causas de su crisis de representatividad. Por último, los Dres. Sandra Zapata y Martín Cuesta atribuyen el surgimiento del populismo en el Ecuador del siglo XXI a una profunda crisis económica, social y política preexistente.

Presentado en la Academia Nacional de Ciencias Morales y Políticas de la República Argentina el 1 de octubre de 2018 por los Dres. Vicente Palermo y Jorge Berchloc, junto al Secretario de Cultura de la Nación, Lic. Pablo Avelluto, este número de Debates Latinoamericanos rinde homenaje a la figura del Prof. Mario Daniel Serrafiero, Abogado, Psicólogo y Doctor en Derecho por la Universidad de Buenos Aires, y Doctor en Ciencia Política y Sociología por la Universidad Complutense de Madrid, fallecido en junio de este año.